

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE, DOS EDICIONES

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Teléfono, número 7.

Reaccion, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, Pamplona, calle de San Gregorio, 25.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Un mes . . . . . 1 peseta.

Tres meses . . . . . 3 pesetas.

Ses meses . . . . . 6 pesetas.

Doce meses . . . . . 12 pesetas.

**PAGO ADELANTADO**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Tres meses . . . . . 1475 pesetas.

Ses meses . . . . . 25

Doce meses . . . . . 50

**PAGO ADELANTADO**

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Reaccion, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, Pamplona, calle de San Gregorio, 25.

## Aún quedan héroes

Cuando en sucesivas expediciones vamos partir esas cohortes de valientes que en los insalubres campos de la manigua ó en las salvajes florestas de la isla de Luzón, iban á defender los indiscutibles derechos de la madre patria, los saludábase con entusiasmo, con la esperanza de que volvieran victoriosos á esta noble tierra.

Y poco presumíamos, entonces, que aquellos hombres, acostumbrados los más á mover la azada ó el arado, sin idea muchos de ellos de la difícil misión que la Patria les imponía, hubieran de hallarse andando el tiempo, frente á frente del poderoso ejército de una nación traidora.

¿Quién había de decirles al salir de nuestros puertos, vosotros, hijos del pueblo olvidados hasta hoy, vais á asombrar al mundo con vuestras proezas, vuestro valor, vuestra indomable bizarría.

Y de ese monton anónimo, donde salieron antes héroes como los de Guam y de Cascorro, han salido en la guerra hispano-americana tantos otros, que bien puede decirse que el mundo entero ha admirado uno nuevo en cada soldado, héroe y mártires á la vez, mártires por el amor de la Patria.

Hable Santiago por nosotros. Donde un soldado español cayera herido, alzase débil y ensangrentado y, nuevo «Mestre Olague», carga el fusil con las balas de su rosario, cuando se le acaban las municiones, gastando la última de aquellas, con la postrera gota de su sangre.

La figura del general Linares, sobreviviendo á tantos héroes que murieron en la última jornada, se yergue ante el enemigo que le intima la rendición, y recordando las trases de Alvarez de Castro, le dice á sus soldados: «Antes morir que rendirse, y será pasado por las armas quien hable de capitular».

Aún viven, si, aún viven los soldados de nuestra guerra de la Independencia. Y en estos momentos angustiosos, en esa guerra innoble por parte del enemigo, que hunde nuestros barcos con una bomba explosiva, quedamos el consuelo de que en los campos de la manigua y en el archipiélago magallánico, queda el soldado español, que ni se abate ni se rinde en combate, lleva enhiesta el bandero español, para cubrirlo de coronas y teñirlo de sangre.

Con corona y sangre se simboliza en Cristo la Divinidad.

Con ellas se divinizan nuestra bandera y nuestros héroes.

## Noticias del domingo

**Nuevo plazo**

El bombardeo de Santiago de Cuba que, según el plazo concedido, debió comenzar ayer sábado, se ha prorrogado hasta hoy domingo, diciéndose que es en virtud de existir algunas negociaciones para estipular condiciones para la capitulación de la plaza.

**Relacion de victimas**

Como se dijo, el Gobierno espera muy pronto conocer los nombres de las víctimas del desastre ocurrido en la escuadra de Cervera.

El ministro de Marina ha dicho que tiene recibidos varios telegramas, pero ninguno concreto el número exacto de víctimas.

La relacion nominal la obtendrá por conducto del embajador de Alemania en Washington, á quien se le ha encargado.

**Noticias**

Se encuentran ilosos el segundo jefe de la escuadra, Adolfo Contreras y el ayudante del general Paredes, D. Pablo Marina.

Ignorase la suerte de Diaz Moreau y bastantes tripulantes del Colón.

Se espera pronto comunicacion con Santiago de Cuba.

Oficialmente se sabe que las fuerzas yankees que están frente á Santiago no han comenzado el ataque y que se limitarán á sitiar la plaza.

La escuadra de Cámara, que regresa á la Península, no tiene rumbo conocido en prevision de que los yankees vengan á las costas de España.

El señor Daza, inventor del Tóxico, ha conferenciado con Sagasta y con la comision nombrada para estudiar el asunto.

Ha llegado á Pórmouth, todos los prisioneros de la escuadra de Cervera, siendo encargados de vigilarlos el contralmirante Carpenter y un coronel.

Entre nuestros ministros se habla de la necesidad de la paz, tratada directamente con los Estados Unidos para evitar el conflicto.

De la misma opinion son también el Sr. Silvela Romero Robledo.

**Consejo de ministros**

El Consejo celebrado esta tarde bajo la presidencia del Sr. Sagasta, ha sido de larga duracion y dedicado al curso de las campañas principalmente de Cuba.

El ministro de la Guerra leyó un extenso telegrama del general Blanco, en que detalla el material de defensa con que cuentan los principales puertos y plazas en la isla.

El Sr. Aunon recibió durante el Consejo un cablegrama diciéndole que ha salido de Pórt Said la escuadra de Cámara, con rumbo á España.

**De Filipinas**

De Hong Kong telegrafian con referencia á la isla de Luzón, que la provincia de Pangayan está incomunicada con el resto de dicha isla, reina tranquilidad y que la energia del Gobernador ha desbaratado los planes de algunos indigenas revoltosos.

**De Canarias**

Ha llegado á Palma (Gran Canaria) el vapor el dote de la señorita Gertrudis Kaer de Kerpont al enlazarse con René, segundon de Carhoat, bajo el reinado del último duque...

**Los lobos de Marlet**

Y sus espuelas se hundieron en el vientre de su caballo, que galopaba furiosamente.

Las montañas de Arrez estaban á nuestra derecha. La luna daba á los fragmentos de pedernales incrustados en los matorrales un tinte azulado. La escarcha brillaba en las ramas de los árboles.

«Pasábamos llevados por nuestra preñada marcha, y las mil lucecillas diseminadas por el campo parecían cintas de fuego que huían tras nosotros».

«Conocéis el castillo, Kerpont?»

«Reguntó de repente mi padre, deteniendo el caballo, cuyas narices hueban.

«Ved allí sus altas chimeneas, allá abajo, al pie de la montaña. Más de un aballero de los Estados se contentaría con esas tierras que lo rodean, pero para nosotros, hijos míos, es poco... Kerpont, con sus doscientos mil escudos que marca la lista de nuestros bienes de familia, añade nada á nuestra opulencia... Fue

Joaquín Piélagos, que permanecerá en dicha plaza por ahora.

Se espera un vapor cargado de municiones. El espíritu público dispuesto á defenderse.

**Buena presa**

Segun telegrama del almirante Sampson á su Gobierno, se pondrán á flote los acorazados españoles Vizcaya, Infanta María Teresa y Colón, este último podrá utilizarse con algunas reparaciones.

Dice también que las máquinas del Teresa están buenas, las del Vizcaya y Oquendo inservibles.

Da cuenta de cantidades encontradas á bordo, y dice tener en plata del Colón cuatro mil duros.

**La paz**

Toda la prensa madrileña refleja sus impresiones en favor de la paz, puesto que á nada conduce sostener por más tiempo una lucha que en nada práctico puede resolverse.

**Ha fallecido**

En Beire, dona Graciosa Esparza R. I. P.

**REVISTA**

Pues verán ustedes cómo pasó la cosa. Había corridas.

No señor; no hay corridas, no corridas.

Exposición del comercio. Si señor; habrá corridas.

Nuevas dudas, nuevas vacilaciones y preguntas á la autoridad municipal.

En qué quedamos; pero al fin hay boda ó no.

Hay boda.

Llega la mañana anterior á Santo y dicen: «No hay corridas».

Llega la tarde y después de las vísperas dicen: «Señor, hay corridas».

Esto me recordaba al enamorado Félix en el Jugar con fuego: «No quiero leerla; pero si quiero leerla».

Las dudas han dado el resultado que era de temer, que muchos forasteros se han quedado sin venir y con la alforja preparada en el pueblo.

Llegó la mañana del día 7 y vi salir al Ayuntamiento de la Casa Consistorial, á palo seco y lo que fue peor (para ellos) en ayunas natural, pues con esas vacilaciones, no tuvieron ley, ni agua.

Y como el verlos pasar ofrecía poco encanto, recorri la plaza, que á veces me encantan.

Allí estaban los pájaros sabios que ladraban de hambre, porque los aldeanos se negaban á dar los cinco céntimos á cambio de la buena ventura y el dueño de la jaña se resistía á entregar el cahamon gratis á los farines, verdes y cardenales.

Más lejos se veía el hombre de las coplas y de los cuadros pintados con los dedos.

En lo alto de uno de los lienzos con escenas terroríficas, se leía así mismo:

«LOS VICIOS Y EXCESOS DE LA JUVENTUD».

«Debajo, el hijo y el padre, más allá el juego, más allá el hijo galopando por el aire y dando coces su caballo en las coplas de los árboles y más allá el asbestino y más allá los jueces, y más allá todavía el verdugo y el cadalso. Todo muy bonito pintado con amázarón y con azul turquí».

Después miré al público que en mangas de camisa y con la boca abierta oía asustado, relatar la copla; luego me fijé en el narrador, y en su gorra leí escrito con letras bordadas en plata:

EL VERDADERO RUISEÑOR

Y vamos; si, me dije: este es el verdadero ruiseñor.

señor y el que canta en los árboles de la Magdalena a la orilla del río, es un ruiseñor de peseta, un ruiseñor falsificado.

«Si sabrá el hombre de las coplas cuál es el verdadero ruiseñor!»

Después fui á comer, después á los toros, después á aquella plaza donde ha principiado a elevarse el Monumento á los Fueros, y allí había muchas cosas.

«Oidores de primera fuerza y de voz potente, oyendo telas para trajes de caballero. Llanillo para un tercio, se dio en 6 pesetas. Sospecho, y que me perdone el vendedor, que el pantalón ha de romperse al primer estornudo».

Y aún así me pareció barato.

«Más lejos el hombre de los pañuelos; por dos pesetas una docena y por una peseta media docena».

Al lado un sacamuelas hablando admirablemente como saben hablar los sacamuelas, y sacando muchas sin-dolora, de los que velan la operacion.

Mentira parece, dije, que durante las fiestas haya tanta gente con muelas discolas, con muelas revolucionarias.

No se extrañe V. me contestó un paciente, las muelas que no practican se alargan, se ponen rabiosas y ya verá V. como antes de mucho concluyen por morder.

«Que Dios nos libre de esas muelas que hoy no funcionan! Y me aparté del corro».

Más allí aun, estaba el vendedor de jabón, ese hombre que sabe convertir una cinta azul en color anaranjado y luego sumergiéndola en agua volverla á su primitivo estado. Es decir, hacer juegos de mano válido de la quimica.

Yo le compré una pastilla y desde entonces, la verdad, estoy deseando me calga una mancha en la ropa para; si puedo, quitarla con el jabón.

Más allá todavía, explicaba un individuo con escogido lenguaje y con tonos acentuados, cómo puede librarse un hijo de la quinta no tomando café el padre; lo que dan de si diez céntimos, etcétera.

Tenia sobre un caballete unas tablas con números y por ellas sabía esto, y lo otro, y lo demás allá, y sumar y restar y dividir, y las reglas de interés simple y compuesto y qué se yo!

No hay más sino que el libro tiene, á mi entender, las explicaciones tan poco interesantes, que lo compra uno y le sucede lo mismo que al que compra un violín que, si es un Sarasate, lestial, y si es un zopenco produce dolor de estómago al que lo hace sonar, y dolor de tripa al que lo escucha.

Los que venden las tablas conocen el mecanismo y resultan exactas las operaciones; pero no sirve el libro, no dando explicaciones más claras, lo mismo que una gramática de alemán ó un tomo en inglés de los dramas de Shakspeare.

Conste que no desdeno el genero; cuento lo que me ha sucedido á mí.

«Illegamos, lo recomiendo; porque las tablas, indudablemente, son utilísimas para los que llegan á comprenderlas».

A todo hay quien gane.

Se instalaron las ruletas con premios de cascarilla de caramelo y les ha salido la competencia de ruletas con premios de barquillos untados con leche helada.

«Un cajon con una garapinera y una rueda con clavos que gira y funciona por el mismo procedimiento que la otra. No sé si ese círculo tiene tantos clavos como minutos tiene el reloj, pero que más o menos, así es».

Entre elavo y clavo hay un número; y si alguien se pone á leerlos en voz alta parece un número que está marcando el paso: «Uno, dos, uno, dos; uno, dos. De vez en cuando se tropieza con un 3».

El premio mayor, la dicha completa del que juega, es que se pare la ballena en el número.

Mucho rato estuvo contemplando el juego; esperaba que llegase un monstruo de suerte que sacara el gordo, pero no vino; todas las veces le tocó al gobierno.

Los premios menores, y tan menores, á cam-

bio de cinco céntimos; son un pequeño barquillo inanchado con leche helada.

Tan escaso me pareció aquello, que recordaba á la abuela que para preparar á su nieto cuando se portaba bien, lo citaba á la hora del chocolate y untando la aguja de hacer chuleta en el contenido de la ficara, se la daba á chupar.

Yo creo que aun pagando todas las veces el premio mayor, saldría beneficiado ese ministro de Hacienda.

Y sin embargo ha quitado parroquianos á las ruletas de Cascarilla.

Y aquí, después de sab V. que los toros andan se hallan vagando por el país de los quinzones y que con la tercera se dio por concluida la cuarta corrida, hago punto, para seguir otro día la revista de Inspeccion.

JOSE.

**El paso por el Estrecho**

Está naturalmente sobre el tapete la cuestión de saber si los barcos americanos, en el caso de que vengan á bombardear las costas españolas, podrán ó no pasar el Estrecho de Gibraltar, por el grave daño que les producen los cañones de Ceuta.

Algunos periódicos han dado ya por sabido y averiguado que, bajo la acción de esos cañones, perecerían los buques yankees, engendrándose, por tanto, en la conciencia pública, la opinion errónea de que el Estrecho es total y absolutamente infranqueable.

Conviene en este punto, como en muchos otros restablecer la verdad de los hechos porque no hay nada tan nocivo como producir una ilusión, para que, cuando ésta no se cumple, dar por resultado una sorpresa dolorosa que deprima el ánimo nacional.

El Estrecho de Gibraltar tiene 17 ó 18 millas de una á otra costa. Los cañones de Ceuta de mayor alcance sólo pueden llegar á unos nueve kilómetros. En tales condiciones sería muy difícil, por no decir imposible, causar daños de positiva importancia á la escuadra que pasará por el Estrecho.

Por lo tanto, no se le puede exigir á los defensores de aquella plaza; ni á su dignísimo como comandante general don Ignacio de León, que hagan otra cosa que lo que les permitan sus cañones, siendo temerario exigirles que destruyan la escuadra yankees, como quisieran con notorio error, aunque con muy buena intención, los que dan por averiguado que el Estrecho es total y absolutamente infranqueable.

La más elemental de las previsiones requiere que no se haga creer á la opinion que son factibles los hechos que físicamente sean imposibles, para que no se pidan luego á nuestras autoridades militares responsabilidades en que no hayan incurrido, so pena de exigirles, también que luchen, violando las leyes de la Naturaleza.

**Suscripcion Nacional**

Relacion nominal de las cantidades recaudadas por la Junta de la parroquia de San Agustín de esta ciudad con destino á la suscripcion Nacional para el fomento de la Marina y gastos de guerra.

Con 130 pesetas.—Manuela Armendariz, Venancio del Hoyo, Polonia Ezequiel y Zola Lobos, Martín Goni, Sebastian Elizagary, Javier Iribarren, José Irigoyen, Josefa Arvilgala, Manuel Blasco, Micaela Turillas y María Yoldi.

Con una peseta.—Carlitos Arto, Dolores Sarrategui, Bernardo Aychu, Esteban Condearna, Gabino Udobro, Gregorio Mijangos. Un na-

helada, que traía á la imaginación punzadoras ideas de abandono y muerte.

«Venid, hijos, venid! decía mi padre espoleando su caballo».

«Este, haciendo un último estuerzo, pasó los árboles de la alameda y cayó moribundo al pie de la ruina».

«Mi padre se levantó sin haberse herido».

«Se adelantó á mi hermana ofreciéndole cortosamente las mano para bajar del caballo».

«Los tres estábamos al pie de las sombrias murallas».

«Mi padre permanecía inmóvil y mudo; la luna brillando en el horizonte, daba de lleno en su rostro. Se pintaba en sus facciones una orgullosa complacencia».

«Ved, Carhoat, ved, me dijo está es la cuna de nuestra raza. Todo lo que habéis visto no es nada... Lezener, Kerpont, Fremeur, Ploumer, todos estos dominios reunidos en uno solo, no valen la mitad de Carhoat!... Carhoat es un apañaje de príncipe».

«Laura y yo miramos estas murallas destruidas y cubiertas de yedra».

«Nuestro corazón se oprimía dolorosamente».

«Mi padre nos tomó la mano haciendo-

bulletin de EL ECO DE NAVARRA. 63

**Los lobos de Marlet**

Y sus espuelas se hundieron en el vientre de su caballo, que galopaba furiosamente.

Las montañas de Arrez estaban á nuestra derecha. La luna daba á los fragmentos de pedernales incrustados en los matorrales un tinte azulado. La escarcha brillaba en las ramas de los árboles.

«Pasábamos llevados por nuestra preñada marcha, y las mil lucecillas diseminadas por el campo parecían cintas de fuego que huían tras nosotros».

«Conocéis el castillo, Kerpont?»

«Reguntó de repente mi padre, deteniendo el caballo, cuyas narices hueban.

«Ved allí sus altas chimeneas, allá abajo, al pie de la montaña. Más de un aballero de los Estados se contentaría con esas tierras que lo rodean, pero para nosotros, hijos míos, es poco... Kerpont, con sus doscientos mil escudos que marca la lista de nuestros bienes de familia, añade nada á nuestra opulencia... Fue

«Por qué me habláis de esto? preguntó la joven; los dos sufrimos».

«Oh! fué una noche terrible dijo el guardia francés, llevado por los recuerdos deleanos del pasado. Laura y yo seguimos dócilmente á nuestro padre. Le veíamos cabalgar á lo lejos. La luna alumbraba su alta estatura y los plateados rizos de sus cabellos».

«Extendía á izquierda y derecha sus brazos como para saludar á su paso á los teudos dispersos de sus inmensos dominios. Esos grandes bosques eran suyos. Esos campos que se extendían hasta perderse de vista le pagaban censos. Esas granjas silenciosas eran la mansión de sus vasallos».

«Se detuvo otra vez entre la montaña y la llanura, haciendo la pomposa cuenta de sus innumerables riquezas».

«Aquí estaban las arras de una Rohan. Allí el dote de una doncella de la sangre ducal de Bretaña, que había hecho á Carhoat primo de su soberano, con su enlace».

«Por todas partes alianzas ilustres y opulentas. Por todas partes las riquezas y el esplendor!»

«La frente de mi padre brillaba de orgullo. Su estatura soberbia se mostraba en toda su arrogancia».

«Las horas se pasaban; nosotros, está-

bamos estenuados de fatiga, y mi hermana se sentía destallecer».

«Llegamos á Coetoguen; una larga alameda alineaba ante nosotros la cuadruple fila de sus viejas encinas».

«Venid, hijos, venid! nos dijo mi padre, cuya voz tranquila no anunciaba ni turbación ni desahogo».

«Y se internó en la alameda, donde las zarzas y espinosos arbustos se cruzaban estorbando el paso».

«A medida que avanzábamos se hacia más impracticable el camino; los pies de nuestros caballos se enredaban en la espesa tierra arenosa».

«Parecía que hacia muchos años que ningún paso humano había hollado el suelo de esta magnífica alameda».

«Mi padre avivaba su caballo con la voz y las espuelas. El pobre animal, estenuado de de fatiga tropezaba á cada instante contra los obstáculos del camino».

«Ante nosotros, al extremo de la alameda, se levantaba una gran masa negra, cuyos ángulos irregulares y arruinados se recortaban sobre el azul del cielo».

«Ya se distinguían torres desmanteladas, trozos de pared que ya no sostenían el techo».

«Era una inmensa ruina, sombra y

«Por qué me habláis de esto? preguntó la joven; los dos sufrimos».

«Oh! fué una noche terrible dijo el guardia francés, llevado por los recuerdos deleanos del pasado. Laura y yo seguimos dócilmente á nuestro padre. Le veíamos cabalgar á lo lejos. La luna alumbraba su alta estatura y los plateados rizos de sus cabellos».

«Extendía á izquierda y derecha sus brazos como para saludar á su paso á los teudos dispersos de sus inmensos dominios. Esos grandes bosques eran suyos. Esos campos que se extendían hasta perderse de vista le pagaban censos. Esas granjas silenciosas eran la mansión de sus vasallos».

«Se detuvo otra vez entre la montaña y la llanura, haciendo la pomposa cuenta de sus innumerables riquezas».

«Aquí estaban las arras de una Rohan. Allí el dote de una doncella de la sangre ducal de Bretaña, que había hecho á Carhoat primo de su soberano, con su enlace».

«Por todas partes alianzas ilustres y opulentas. Por todas partes las riquezas y el esplendor!»

«La frente de mi padre brillaba de orgullo. Su estatura soberbia se mostraba en toda su arrogancia».

«Las horas se pasaban; nosotros, está-

«Por qué me habláis de esto? preguntó la joven; los dos sufrimos».

«Oh! fué una noche terrible dijo el guardia francés, llevado por los recuerdos deleanos del pasado. Laura y yo seguimos dócilmente á nuestro padre. Le veíamos cabalgar á lo lejos. La luna alumbraba su alta estatura y los plateados rizos de sus cabellos».

«Extendía á izquierda y derecha sus brazos como para saludar á su paso á los teudos dispersos de sus inmensos dominios. Esos grandes bosques eran suyos. Esos campos que se extendían hasta perderse de vista le pagaban censos. Esas granjas silenciosas eran la mansión de sus vasallos».

«Se detuvo otra vez entre la montaña y la llanura, haciendo la pomposa cuenta de sus innumerables riquezas».

«Aquí estaban las arras de una Rohan. Allí el dote de una doncella de la sangre ducal de Bretaña, que había hecho á Carhoat primo de su soberano, con su enlace».

«Por todas partes alianzas ilustres y opulentas. Por todas partes las riquezas y el esplendor!»

«La frente de mi padre brillaba de orgullo. Su estatura soberbia se mostraba en toda su arrogancia».

«Las horas se pasaban; nosotros, está-

varro, Vicente Zubeldia, Felix Atozqui, Ramon Arcyen, Luis Maria Itundain, Francisco Moreno, Paula Aincioba, Ramon Izurriaga, Julián Tejada, Manuel Nagore, Juan Gandia, Santiago Gavelu, Elias Tafalla, Esteban Sarrias, Joaquin Buisan, Juan Oñaz, Cosme Goni, Julian Zabala, Martina Goni, Martina Senosian, Cecilia Calvar, Angel Aguin Olaz, José Tejada, Baltasara Huarte, Gerónimo Laset, Martina Aranguren, José Garcia Eleano, Ramon Elizalde, Martin Goni, Martina Aguerreta, Esteban Argonz, Josefa Urtsun, Pedro Viguria, Roman Ochoa, Mateo Arandia, Salustiano Prádanos, Francisco Eguaras, Aniceto Amaz Larrondo, Nicasio Caballero, Damian Fuentes, Fernando Arroyo, Andres Iraizoz, Francisco Apezteguia, Un navarro, B. Larumbe, Un navarro, Matias Ros, Claudia Erro, Juan Echeogoyen, Manuela Zubiate, Cayetana Itundain, Juan Redin, Angel Arbizu, Salvador Sanz, Roman Martinez, Joaquin Izurzun, Manuela So'a, Andres Mihano, Luciana Oroz, Margarita Martinez, Bautista Astiasabar, Vicenta Perez, Miguel Sorbet, Gregorio Alonso de Ortiz, F. Enecoiz, Martin Nicolas, Francisco Gortari, Serapio Azcarate, Gaspar Gracia, José Martínez, Epifanio Goya, Marcelino Echarri, Juana Ucar, Eduardo Alani, Lorenzo Chavarria, Jacinta Elizalde, José Seas y Ramon Borea.

## La guerra con los yankees

### Como siempre

Las dos horas que los ministros estuvieron reunidos anteayer en la Presidencia, las consagraron por entero, según sus informes, al estudio de los asuntos de la guerra.

Contra lo que esperaban, no recibieron noticias directas del general Augustin, porque el cable de la neutralidad no comenzaría a funcionar hasta ayer.

Tiene noticias el gobierno de que la escuadra que manda el general Cámara prosigue su viaje de regreso a la Península, seguida de los dos trasatlánticos con 2.500 soldados.

### El "Alfonso XII" y el "Colon"

Estando en Consejo recibieron los ministros telegramas del general Blanco, que se refieren al envío de fondos y a la pérdida total del "Alfonso XII" con todo el cargamento.

Un buque enemigo le hizo un disparo de cañón con granada explosiva, ardiendo lo todo el trasatlántico con la carga de municiones y víveres que llevaba.

Las noticias más interesantes, comunicadas por el general Blanco y por el comandante de Marina de Santiago, se refieren a la que fué escuadra de Cervera.

Está oficialmente confirmado que los americanos han puesto a flote al "Cristobal Colon", y que el crucero español, con bandera yankee, navegaba con rumbo a un puerto de los Estados Unidos.

En cambio, el Gobierno afirma que nada se sabe de los tripulantes del "Colon", cuyo número ascendía a unos 450 hombres.

Con el comandante de ese buque, señor Diaz Moreu, iba el segundo jefe de la escuadra, señor Pareja.

De este último se sabe que está entre los prisioneros, y el Sr. Diaz Moreu ni de ninguno de los otros jefes y oficiales y marineros del buque, se han logrado noticias desde el momento en que ocurrió la catástrofe.

Sabe el Gobierno que el general Cervera y todos los demás prisioneros van en un buque yankee para ser desembarcados en un puerto americano y que aún se ignora cual sea.

No ha conseguido el Gobierno tener una relación exacta de los nombres de las víctimas, y se propone conseguirla tan pronto como los prisioneros españoles desembarquen en los Estados Unidos.

### De vuelta

El almirante Cámara ha solicitado autorización del Gobierno egipcio para proveerse de carbón en Port Said, a fin de regresar a España con su escuadra.

D. Port Said dicen que los trasatlánticos cruceros auxiliares "San Francisco", "Isla de Luzón", "Cavadonga", "San Ignacio", de Loyola, "Colon" e "Isla de Panay" pasarán el canal con sus potentes focos eléctricos encendidos en la noche del viernes, llegando a Port Said el sábado.

El "Rápido", el "Patriota", el "Buenos Aires", el "Carlos V", "San Agustín" y "Pelayo" llegarán ayer a Port Said.

### Sagasta

Comunican a un periódico francés que han corrido el rumor de que Sagasta ha dicho que el Gobierno solo se ocupa de continuar la guerra.

### Martinez Campos

Ha declarado que no son posibles las negociaciones entre Washington y Madrid, y que no es este el momento de tratar de la paz.

Ha añadido que desde 1869 ha sido partidario de las reformas, pero no de la autonomía; que ésta no ha dado los resultados que se esperaban, por haberse concedido demasiado tarde; que en 1896 Cánovas le propuso implantar la autonomía, pero que rehusó por entender que el momento era inoportuno; el general niega haber dicho que estaba menos preocupado por las escuadras que por la situación en que se halla la Reina Regente, y yo creo—ha añadido—que España y la monarquía se hallan íntimamente ligadas, pero yo, ante todo, soy español, y si estimo mucho a la Reina, estimo más aún a mi patria.

### La paz

El conocido periodista catalán señor Mané y Flaquer continúa su campaña en favor de la paz.

Ha publicado en el "Diario de Barcelona" un nuevo artículo diciendo que la guerra solo puede sostenerse por vanidad los que ven los toros desde la barrera.

Añade que bastantes glorias históricas tiene España para sacrificarse inútilmente, y que hemos demostrado cumplidamente que por las venas de nuestros soldados corre la sangre heroica.

Creo que bastante se ha guerroado ya, y que los pueblos no viven solo de gloria, sino también del orden y del trabajo que la paz debe traer consigo.

En cambio, el ministro de Estado desmiente que se hayan entablado negociaciones para obtener la paz, como algunos suponen, y que actualmente—dice—no se debe hablar sino de la guerra.

Se cree que los ministros no están acordes en este asunto.

### La escuadra de Watson

Trabaja activamente para preparar el viaje a la Península de la escuadra de Watson.

Dicese que el primer objetivo de este viaje será buscar y destruir la escuadra de Cámara. Igórase si irá a Canarias.

### Los prisioneros de la escuadra

El vapor "Howard" lleva a Postnubio mil setecientos cincuenta prisioneros españoles de la escuadra de Cervera.

## El tercer concierto

Fué digno remate de los anteriores. Esto basta para enaltecerlo. Puede evanescerse Pamplona de ser el punto privilegiado para esas elevadas manifestaciones del arte que le honran y la ablandan.

Todos cuantos colaboran en esa empresa estética, contribuyen, dentro de su esfera y facultades a realizarlas cumplidamente. Las sociedades locales, lo mismo la de Santa Cecilia que el Orfeon, rivalizan en celo por cumplir noblemente su cometido; y los aplausos que comentan, y los plácemes que reciben, y las repeticiones a que se les obliga, son testimonios fidedignos del efecto que producen en el público. Por nuestra parte, les enviamos cordial felicitación desde las columnas de EL ECO DE NAVARRA, lo mismo que al aventajado pianista señor Zubiria que ha conquistado nuevos laureos para su nombre, distinguiéndose por la seguridad y el gusto con que ha acompañado al piano a nuestro gran artista.

Y el señor Ibarburen, tanto en su labor directiva de la orquesta, alternando con el maestro Maya, como al ejecutar con Sarasate, al violín, la popular pero difícil jota Navarra, ha acreditado una vez más sus excepcionales aptitudes en el arte que cultiva con gran brillantez y legítimo prestigio.

En cuanto al eminente maestro francés M. Delsart, debemos decir que ha continuado y terminado en progresión geométrica su notabilísimo trabajo, demostrando el dominio absoluto que ejerce sobre el violoncello, no ya por su profunda ilustración musical, sino por su asombrosa ejecución y delicado gusto, condiciones que estimulan vivamente la atención del público, que cautivan el ánimo de cuantos le escuchan, y que le conquistan ardientes aplausos, a los que unimos los nuestros, con la protesta de que, el sufrimiento de cuantos le han admirado le ruega, por voto unánime, que conserve gratos recuerdos de esta capital, y que, cuando las circunstancias se lo permitan, corresponda con su visita, que será muy agradecida, a las infinitas simpatías que aquí deja.

Nuestro paisano insigne Sarasate logró, como logra siempre, electrizar al público y sostenerle en una textura tan elevada de entusiasmo, que le abstraía hasta el extremo de olvidarse de su situación, de no acordarse de que se encontraba en el teatro, de no pensar en nada ni para nada, sino en sentir, pero no activa, sino pasivamente, subyugado una vez más por las corrientes de aquel arco que sabe conmover pueblos lejanos, razas distintas, y que, por títulos legítimos, demuestra que así como en todas las grandes esferas científicas domina la unidad, hay también unidad en el arte, cuando el arte es verdadero arte, cuando es la expresión de esas emociones que arrojan el alma; de esos ideales que nos atraen vertiginosamente, de esos sueños que embellecen la existencia.

Nada nuevo podemos decir, porque nos declaramos impotentes para traducir lo que pensamos respecto a la música con que se desenvuelve el genio de Sarasate; no encontramos frases oportunas para expresar el éxtasis a que nos lleva con las maravillas de su violín. Solo diciendo que su arco parece un arco infalible; esa vara de virtudes sonada por la infancia y codiciada por el corazón, podemos dar una idea aproximada de lo que concebimos cuando pensamos en su colosal talento.

Y es que con ese talento que se manifiesta bajo múltiples aspectos, produce un efecto prodigioso; sensibiliza los sueños del alma, dan forma a los ideales de la fantasía, engendran y vivifican ilusiones brillantes; esos estímulos de la existencia humana que la levantan del polvo vil del materialismo para espiritualizarla y señalarle el luminoso puerto de la inmortalidad.

Los que no escuchan a Sarasate creerán que exajeramos su apoteosis; los que le hayan admirado, dirán que nuestros elogios no llegan a expresar méritos tan elevados.

## En la Audiencia

Hoys se celebró la vista, en juicio oral, de la causa que instruyó el Juzgado de Pamplona contra Juan Miguel Flores Lacuza; por hurto, estando la defensa a cargo del Sr. Uschil y siendo procurador el Sr. Pludo.

Comparecerán a declarar tres testigos.

Se ha dictado sentencia en la causa que por disparo fué instruida en el juzgado de Aoiz contra Tomás Beunza Elizondo y Cipriano Eguino Lecumberri, absolviendo a ambos libremente y declarando de oficio las costas.

También se ha publicado la sentencia contra Simeón Arbonis González y Lorenzo Echeogoyen Pérez, procesados en Aoiz, por tentativa de violación, condenando al primero a dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, y al segundo a dos meses y un día de arresto mayor, accesorias, y costas.

Evaristo Fernando Romeo Garate, Juan Romeo Ubago y Adrian Herrero Hernandez, han sido sentenciados, por lesiones mutuas, a dos meses y un día de arresto mayor cada uno, accesorias y pago de las costas; debiendo abonar los dos últimos al primero cuatro pesetas, en concepto de indemnización.

Procedía la causa del Juzgado de Tudela.

## GACETILLAS

Un álbum artístico de alta valía ha regalado al Ayuntamiento de Pamplona, como ofrenda de amor a su ciudad natal, nuestro paisano insigne, Sarasate, que no malogra ocasión de testimoniar su exaltado y fervoroso patriotismo.

El álbum a que nos referimos tiene un doble valor, pues por una parte es la obra meritísima en que han colaborado eminentes artistas españoles con residencia en Roma, que demos-

traron su entusiasmo a Sarasate trazando rasgos brillantes con sus lápices y con sus pinceles; y por otra, el rasgo del beneficiado ofreciéndose al pueblo que lleva grabado con indeleble carácter en lo más íntimo de su corazón.

Pasan de sesenta los artistas ilustres que lo llenaron con sus auto-izadas firmas; y ese testimonio de admiración a nuestro eminente paisano, lo dedica éste a Pamplona, donde se conservará con honra y gratitud.

Constele así al gran artista.

En vista de haber resultado inútiles los esfuerzos realizados para conducir a Pamplona el ganado de Concha y Sierra, que hoy en la madrugada del domingo con dirección a Zuasti, la comisión de Fomento publicó un bando, suspendiendo definitivamente la corrida que había sido aplazada para la tarde de ayer.

Los toros, según noticias, están diseminados por las inmediaciones de Osquia, y se considera muy difícil traerlos a la capital, aunque se hará todo lo posible para conseguirlo.

En la Caja de Ahorros se hicieron anteayer 71 impositores por pesetas 1.751'40, y 56 devoluciones que importaron 5.656'65 pesetas.

El casino de La Union, de Mañeru, nos escribe una carta protestando enérgicamente contra la celebración de las corridas de toros en esta capital.

D. Nazario Goicoechea, recaudador de la Junta del Valle de Yerri, de la suscripción nacional, entregó ayer en la Sucursal del Banco de Pamplona las cantidades siguientes:

	Pesetas
Del Sr. D. Juan de Valle	800
Del párroco y fieles de Villanueva	353'65
Del id. id. de Arizala	20
Del id. id. de Ugar	61'20
Del id. id. de Idocin	58
Del id. id. de Murillo	17
Del id. id. de Lacar y Alloz	45'20
<b>Total</b>	<b>1.013'03</b>

Han sido puestos a disposición del señor Gobernador civil dos individuos que promovieron un escándalo, y otro que postuló sin autorización y carecía de domicilio.

Ayer fué conducido al Hospital civil un individuo que recibió en un ojo, un par de coces de una caballeja.

El hecho ocurrió en la calle de Lindachiquia.

Un vecino de Huarte-Araquil vendió ayer mañana, antes de entrar en la ciudad dos caballos de la tierra a un agente valenciano cobrando el precio en billetes y pesetas sueltas. Pasado algún tiempo se dió de guarda el vendedor de que el comprador le había entregado un billete de cien pesetas de más. En seguida se puso en busca del valenciano al que encontró en el retiro después de hora y media de pesquisas y averiguaciones. Acto continuo le entregó el billete de las cien pesetas de la equivocación, con asombro y admiración del comprador, quien dió a aquel las inas cumplidas gracias y enhorabuena por su delicado proceder. Publicamos el hecho para que sirva de ejemplo e imitación en casos análogos, sin escribir el nombre por no molestar su modestia.

Por si alguno no lo sabe, participamos al público que de nueve a doce y de cinco a siete se halla abierto el jardín de la Diputación y la pequeña exposición agrícola que se ha instalado en la planta baja del nuevo edificio que ha de servir para Archivo.

Según comunica el Director del manicomio de Valladolid al digno vicepresidente de la Diputación Sr. Ezeverri, los alienados de Navarra que se encuentran en aquel establecimiento, no han sufrido ninguna molestia con motivo del incendio que se declaró en el edificio mencionado.

Aconsejamos a las señoras visiten el establecimiento de novedades Estafeta I, esquina a Mercaderes; donde unido al gusto más distinguido, encontrarán precios inverosímiles por lo baratos.

La venta es solo por 10 días.

En el Gobierno civil de esta provincia se expidieron ayer dos licencias de pesca.

Población penal existente en las cárceles de esta provincia en fin de la semana anterior:

Pamplona, 75; Estella, 80; Tudela, 5; Tafalla, 9 y Aoiz 4. Total 196.

A las cuatro de la mañana del día 8 de los corrientes se declaró un incendio en la colandería de don Felipe Falon, vecino de Viana, pudiendo localizarse el fuego despues de tres horas de trabajo.

Las pérdidas se calculan en 500 pesetas.

El Juez municipal de Lerga se halla instruyendo diligencias a consecuencia de haberse herido por disparo casual de arma de fuego, Ponciano Telleria, vecino de Eslava.

Por Real orden de 4 del actual ha sido promovido al empleo de segundo teniente de la Reserva gratuita don Donato Urias y Garcia.

En Tafalla han fallecido doña Angela Armezariz Pernout y don Lucio Baztan Elizondo.

Enviamos nuestro pésame a las respectivas familias.

En el matadero fueron sacrificados el sábado seis cebones, seis terneras, seis carneros churros, dos merinos, treinta y nueve ovejas y cuarenta corderos.

Anteayer fueron sacrificados ocho cebones,

nueve terneras, nueve carneros churros, cuatro merinos, cincuenta y cuatro ovejas y treinta y tres corderos.

Ha sido denunciada a la Alcaldía una mujer que hirió a un niño en la cabeza con una llave.

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes:

Trigo 2º a 28,30 reales rodo; cebada 11,30 a 12; id. nueva 9,30 a 10; avena 15,30 a 14; habas 16 a 16,50; maíz 20 a 21; beza 18 a 19.

Nos escriben de Artejuna que la flojexa ha tomado gran incremento en aquel término; que un vecino de dicha villa ha inventado un arado relativamente perfecto, lo cual hace que sean muy difíciles las roturas, cosa muy esencial para los labradores, y mucho más cuando resulta con peso inferior a los otros arados. El arado cuesta relativamente poco.

Y no decimos el nombre del autor ni otras particularidades que se citan en la carta, por que viene sin firma.

El presidente de la Cruz Roja nuestro amigo don Ramon Ezeveri ha recibido de don Juan Bautista Telechea cura párroco de Elveta la suma de 29 pesetas para dicha Asociación.

Solemne novena y función que la Venerable Orden Tercera dedica a su excelsa Patrona y titular la Santísima Virgen del monte Carmelo en la Iglesia de las Carmelitas Descalzas.

Para implorar de Dios por la intercesión de la misma Señora el remedio de las desgracias que afligen a nuestra infortunada Patria, y el triunfo de las armas españolas en la guerra con los Estados Unidos.

La novena dará principio el día 16 de Julio. Por las mañanas a las cinco y cuarto misa rezada, y a continuación la novena. A las nueve misa rezada con acompañamiento de armonium, y al fin de ella se rezará otra vez la novena.

Por las tardes a las siete y media se expondrá S. D. M., y a continuación se cantará la estación, rosario, plática, novena y gozos cantados, terminándose con la reserva. Los días festivos empezará la función de la tarde a las cinco. Las pláticas de toda la novena están a cargo del R. P. Fr. Constancio, del Sagrado Corazón de Jesús.

El día 13 vispera de la festividad de la Virgen, a las siete y media se rezará el Santo Rosario y acto continuo cantará la Capilla de Música de la Santa Iglesia Catedral una solemne Salve.

Día 16 de Julio, fiesta de la Santísima Virgen del Carmen.

Por la mañana a las seis y media misa de Comunión general. A las diez misa solemne con S. D. M. expuesta en la que predicará el presbítero Dr. D. José Climent.

Despues de la misa quedará el SSmo. Sacramento expuesto hasta las cinco de la tarde que empezará la función con el rosario, plática y procesión, terminándose con la bendición del Santísimo.

A todos los actos del día principal y de la novena acudirá la Capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

La magnífica colección de diorama estereoscópica exhibida ha dos años en la calle Navas de Tolosa y a la que el público de Pamplona mostró gran predilección, ha sido instalada este año, reformada, en la calle Chapitelá, núm. 12.

Seguramente que el «Salón Expres» atraerá, como anteriormente, numeroso concurso, pues lo bueno siempre agradó en la ciudad de Pamplona.

El establecimiento de aguas nitrogenadas de Urberuaga de Ubilla (Marquina, Vizcaya), se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones.

Se usan con grandes éxitos en todas las enfermedades del pecho por ser las únicas análogas a las de Panticosa.

Se remiten gratis memorias y guías a quien las pida. 30-7

Cada día está más concurrida la exposición de los Diamantes Simil Pasco de Valencia 24. Nuestros lectores encontrarán una gran variación de capricho y novedad todos propios para regalo en artículos de Bisutería y Pedrería montados en oro, plata, plaqué de oro y Níquel; estas piedras hoy en competencia con los diamantes las personas más inteligentes los confunden con los brillantes verdaderos.

Hay también una inmensa variedad en gemelos para teatro, campo y militar todo a precios desconocidos.

No dejar de probar los anteojos Roca de precisión los verdaderos que conservan y mejoran la vista según dictamen de los mejores Doctores y Oculistas; para más garantía Mr. J. Dubosc Optico, da sus cristales a prueba; no siendo satisfecho se devuelve el dinero. Para más detalles pidase el catálogo que se entrega gratis y dá explicaciones para tratar la vista. Se gradúa la vista con precisión para dar a cada uno el grado que le corresponde y los que no pueden salir de casa se va a domicilio con un simple aviso.

Damos estos datos con gusto a nuestros lectores para que no echen a perder sus vistas y para que puedan aprovechar mientras permanezca dicha exposición en esta casa. 40-3

SOL Y SOMBRA.—Curiosísimo es el núm. 65 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 14 del actual; contiene el siguiente sumario:

Texto.—Crónica taurina; Juicio crítico de la corrida de toros celebrada en Madrid el día 10 del actual, por Sentimientos.—La insignia del maestro, por el Marqués de Premioreal.—Diplo-

ma a Lagartijo, por L. R.—Toros en Francia, por J. D.—Pronósticos, por Pedro Tejera;—Novillos en Valencia por Luis.—Estafeta taurina.

Grabados.—Retratos de los picadores de la cuadrilla de Guerrita.—Acto de cortar la coleta al célebre diestro Rafael Molina, Lagartijo.—Antonio Olmedo, Valentín, herido en la corrida celebrada el 26 de Junio en Barcelona, e. el momento de visitarle el Dr. Soler.—Instantáneas de la 15.ª corrida de la época en Lisboa.—Facsimil del precioso diploma regalado a Lagartijo, en Valencia.—Instantáneas de la corrida celebrada en Béziers (Francia), el 5 del actual.—Instantáneas de la novillada en Valencia el 5 del actual.—El empresario de la plaza de toros de Alicante, D. José Aracil, obsequiando a sus amigos.

LOS TRIBUNALES han condenado, recientemente, al fabricante de un cold-cream que ha de pasar su especialidad por la verdadera Crema Simon.

Valores locales y provinciales. Cotización del día 11 en esta plaza

	Compra Duros	Venta Duros
Acciones Crédito Navarro.		
Id. id. Fábrica de Villava.		80
Id. id. id. de Vera.		62
Id. id. Sociedad de Artea.	120	
Id. id. id. Iruña.		4
Id. id. id. Vinicola.		35
Id. id. id. Tejería mecánica.		
Id. id. id. Betelu.		
Id. id. Carretera Baztan.		104
Deuda provincial 5 por 100.	102'80	
Id. municipal id.	102'80	
Id. id. 4-12 por 100.		96
Obligaciones Fábrica de Villava.		94

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 21 y hembras 0. Defunciones.—Ninguna. Matrimonios.—Ninguno.

Observaciones meteorológicas: Temperatura máxima de anteayer. 20'5. Id. mínima de ayer. 15'3. Altura barométrica de las nueve de la mañana, en milímetros. 725'9. Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas, en kilómetros. 516. Dirección dominante. N.

Charada. Una letra es la primera, segunda tercera el cristiano y es el todo una fruta que verás en el Mercado. Solución a la anterior: A-NUN-CIO.

Correspondencia. Colmenar Viejo.—D. E. R. y L. recibida libranza de cuatro pesetas pagada su suscripción hasta 18 de Octubre de 1898. Obanos.—D. L. B. correspondal administrativo recibidas 45 pesetas 80 céntimos conforme.

BOLETIN RELIGIOSO. SANTORAL. Día 12. MARTES.—San Juan Gualberto. Nació este Santo en Toscana, donde estudió Humanidades y Artes liberales. Siguió la carrera de las Armas y perdonó amorosamente al homicida de su hermano Hugo, por la circunstancia de haberle hallado en el día de Viernes Santo. Visitó la cogulla de San Benito y se retiró al desierto de Valleumbrosa, donde fundó algunos monasterios. Murió el día 12 de Julio del año 1075.—También se conmemoran hoy Santos Nabor, Felix, Proclo, Yason, Paulino, Filarión, Epifana y Marciana, mártires, y Santos Vivenclo y Paterniano, obispos.

La gracia obra con dulzura y suavidad; aunque a la vez con fortaleza y eficacia, pero nos quiere encontrar fieles y prontos a seguir sus luces y movimientos.

CULTOS. PARA HOY.—Oficio de San Juan con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa. A las tres y media visperas, completas, rosario, maitines, y laudes. A las ocho rosario de los esclavos. En San Lorenzo.—A las diez misa solemne en la capilla de San Fermín. En San Saturnino. Cuarenta Horas. Se expondrá S. D. M. a las seis y media siendo la reserva a las ocho y media.

SERVICIO RÁPIDO. El Eco de Navarra (Agencia Mencheta) por teléfono PRIMERA CONFERENCIA. Madrid 10 (tarde).

La nota del día. Tres son las cuestiones que se han tratado hoy en los círculos.

La cuestión que más interesa es la de la guerra. El Gobierno ha recibido un telegrama del general Blanco, dando cuenta de la situación de la isla, telegrama que ha impresionado desfavorablemente. La opinión del ejército y de los voluntarios es en absoluto contraria a la paz.

Coincide con esto el haberse recibido la noticia de haber roto las hostilidades el general Shafter contra Santiago de Cuba ayer a las cuatro de la tarde.

Se sabe que el fuego es vivísimo sobre todo por la parte del mar próxima a la Socapa. Por tierras es más débil; hablase de pérdidas dolorosas, pues según noticias particulares dos coroneles han resultado gravemente heridos.

Otro de los temas era el sinnúmero de visitas que se han hecho los ministros y algunos de estos a Palacio.

Por la mañana estubo en casa de Sagasta e

10 XXIV

stro de Ultramar, para darle cuenta de ha-
situado en el extranjero un millon de pesos
por el general Blanco.

ambien fué visitado el Sr. Sagasta por el
ministro de Estado y el de la Guerra y mar-
ido despues éste y el Presidente á Palacio
formar á la Reina del telegrama recibido.

se ha traslucido gran cosa de lo que ocu-
en Santiago, pero se dice que no tardarán
en dar á la prensa dicho telegrama.

De política
cuestion política no tardará en resolverse;
sisis está descontenta desde anoche.

Si este criterio prospera, la duda está en
en ser el llamado á desarrollar el tema. El
or Sagasta con el actual gabinete, ó con es-
formado. Hay muchos que aseguran que
al cambio total.

Lo que dice Cervera
degralan de Paris que el periódico New
Herald, publica una intervieu de uno
sus corresponsales con el almirante espanol
Cervera.

En vista de la derrota, dijo Cervera, me
je al mar con objeto de ahogarme, debien-
mi salvacion á mi hijo Angel. Despues pro-
atacar al buque almirante norteamericano
pude conseguirlo por el estado de mi
lo.

Los yankees—agregó Cervera,—atacan á
liago, perderán inútilmente barcos y hom-
si como se supone tratan de forzar el paso
canal.

Adió por último que despues de salvarle
llo, vieron que habia muchos insurrectos
a playa dispuestos á disparar sobre los
fragos, y que una granada de los yankees
tó sobre la cubierta del crucero Infanta
ria Teresa, matando 80 hombres.

Como siempre
De Londres telegrafian que el «Daily Mal-
publica un despacho de Santiago, asegu-
que el bombardeo de la plaza comenzó
che.

Los espías insurrectos dicen que los espa-
no cederán la plaza, sino que la defende-
palmo á palmo, aunque los yankees la ro-
ben.

El mismo periódico añade que Mac-Kinley
vista de los informes que le facilitan de la
tud de los españoles, ha dicho que si es ne-
ario se enviará á Cuba 225.000 hombres
intarios movilizados, pues piensa continuar
cha y oponerse á la intervencion de las po-
licias.

Situacion apurada
Telegramas de la Habana dan cuenta de la
acion porque atraviesa Santiago de Cuba.
Dice que es terrible la escasez de subsis-
tias, pues los soldados están á media racion,
r hambre mueren algunas mujeres y ni-
llegando á venderse la libra de pan á 4
etas.

El «Daily Telegraph», periódico de Londres
lista que puede considerarse la guerra
de España y los Estados virtualmente ter-
mada, a pesar de prepararse en Washington
nueva expedicion de 42.000 hombres.

Mesos
or telegramas recibidos hoy, se sabe que
n illesos y prisioneros los tententes de na-
don German Saucés y don José Basas, el
itan de Infanteria de marina don Federico
ate, el alferaz Manjon y los guardias mari-
Morri y Quesada.

Todos estos iban á bordo del Vizcaya y fe-
n el telegrama en Playa del Este.

capitan Vara de Rey
a fallecido en Santiago de Cuba el capitan
Antonio Vara de Rey, hermano del gene-
que sucumbió gloriosamente en el combate
dia 1.º de los corrientes.

Meridos que mejoran
f general Linares mejora notablemente de
ferida, y ya estaria restablecido, si no hu-
perdido tanta sangre al hacerse la pri-
ta cura.

Tambien se encuentra fuera de cuidado el
eral Ordonez.

No hay paz
n las primeras horas de la tarde se ha di-
que todas las tentativas de paz hechas por
stro Gobierno habian fracasado. La noticia
esta confirmacion.

La crisis
El Sr. Sagasta al salir de Palacio ha dicho á
periodistas que es inexacto que haya crisis.
ó, asimismo, que hubiera planteado la cues-
de confianza y dijo que su visita á la Reina
ha sido para enterarla de lo que ocurre en
tiago de Cuba.

Bolsa de Madrid
COTIZACION OFICIAL COMPARADA.

En la Bolsa de Paris se ha cotizado el 4 por
100 exterior á 53.25
En el Corro se ha cotizado el 4 por 100 inte-
rior á 47.80.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 11 (11 noche)

No hay paz

Telegramas de Paris dan cuenta del fracaso
de las tentativas hechas por el gobierno de
Austria cerca del de Washington, con objeto de
preparar la paz.

Este fracaso proviene de que los Estados
Unidos trataban de imponer condiciones com-
pletamente inadmisibles.

El Consejo

Los ministros se han reunido esta tarde en
la Presidencia, segun costumbre, cambiando
impresiones, favorables por cierto, acerca del
telegrama oficial referente al ataque de los yan-
kees contra Santiago de Cuba; pero ninguna
declaracion hemos logrado de los ministros al
salir del Consejo, porque se habian juramenta-
do para no decir una palabra de los asuntos
tratados.

Parte oficial

Hé aqui el telegrama oficial remitido desde
la Habana por el general Blanco:

«Desechada la proposicion de hacer entrega
incondicional de Santiago, rompiéronse
nuevamente las hostilidades á las cuatro de la
tarde.

«Ordene la defnsa á todo trance.

«El enemigo, que canoneó los restos del
trasatlántico Alfonso XII, y nada pudo salvarse,
amaga la playa de Bacuranao.

«El ataque contra Santiago ha empezado á
las 4 y 45 minutos, por San Juan y el Morro,
con nutrido fuego de fusileria y cañon.

«Las tropas conservan sus posiciones, ha-
biendo sido abandonadas por el enemigo las
trincheras avanzadas de la loma de San Juan.

«La escuadra americana concurrió al bom-
bardeo de la ciudad.

«A las siete de la tarde cesó el fuego, ha-
biendo sido admirable el comportamiento de
las tropas.

«Nuestras bajas han sido poco numerosas.

«El vapor Pensylvania, enviado á Santiago
con 80.000 raciones, tuvo que retroceder hácia
Júcaro, despues de abandonar su carga, al ser
perseguido por el enemigo.

«Dispengo que se hagan todos los esfuerzos
posibles para salvar la situacion de aquella
plaza.—Blanco.»

La crisis

El presidente del Consejo de ministros ha
vuelto á negar á negar que haya crisis, agre-
gando que no ha ido á Palacio para hablar de
esta cuestion y cree que no lo hará en mucho
tiempo.

Impaciencia

Cuando habia comenzado el Consejo, recibí
un aviso el general Correa de que en el mi-
nisterio de la Guerra tenia un telegrama oficial
reñatando el combate de Santiago de Cuba.

El ministro ha ordenado que le entregaran
inmediatamente el aludido despacho.

Varias opiniones

Se sabe que los ministros deliberaron en el
Consejo acerca de la paz, sin que en esta cues-
tion hayan llegado á un acuerdo.

Nada

El ministro de la Guerra ha contestado á
los periodistas que le interrogaron respecto de
su salida del ministerio: «Ni me voy ni me
quedo.»

A pesar de esta contestacion, es indudable
que en el Consejo de esta tarde ha ocurrido
algo anormal relacionado con los rumores que
circulan sobre próxima crisis, pero nada se ha
traslucido.

Noble actitud

Los ministros que no son partidarios de la
paz se fundan para sustentar su opinion en la
actitud del ejército que está dispuesto á luchar
hasta morir.

El señor Sagasta ha negado la retirada de las
tropas españolas de Santiago de Cuba, mani-
festando que nuestros valientes soldados están
dispuestos á pelear hasta el último extremo.

Cervera

De Nueva-York telegrafian que el almirante
Cervera, despues de sufrir algunos dias de pris-
ion militar poco severa, será puesto en liber-
tad, con la condicion de que no salga de aquel
territorio.

Cervera padece fiebres palúdicas, aunque no
revisten gravedad.

Buena noticia

A última hora se habla de un telegrama tras-
mitido desde Ilo-Ilo por el general Rios, co-
municando la satisfactoria noticia de que se le
hon presentado á idulto siete cabeceillas y dos
mil rebeldes tagalos.

Aunque todavia no ha sido facilitado á la
prensa este telegrama, está en poder del mi-
nistro de la Guerra.

Telegramas y Telefonemas

Loteria.

Madrid 11 (2 tarde).

En el sorteo de la loteria celebrado hoy en
esta córte han correspondido los premios mayo-
res á los números siguientes:

12502—4395—9403—10263—9007—7792—
5382—12490—12210—12526—6483—7704—
4948.

ÚLTIMA HORA

El invento de Daza

Madrid 12 (1 madrugada.)
La Comision Informadora del invento Daza

ha manifestado al ministro de Marina señor
Aunon que necesita su concurso el inventor
para terminar el exámen teórico y práctico de
las experiencias. Estas se harán en la escuela de
torpedistas de Cartagena.

Modista

Dionisia Casado, oficiala que era de la se-
ñorita Emilia Escudero, ofrece sus servicios á
señoras y señoritas, en la calle de San Gre-
gorio núm. 14 pliso 4.º 2-1

Compañia

ARRENDATAJIA DE TABACOS

El Consejo de Administracion de esta Compañia,
en uso de la facultad que le confiere el ar-
tículo 35 de los Estatutos, se ha servido acordar
la distribucion de un dividendo, por bene-
ficios del ejercicio de 1897-98, de 25 pesetas
por accion, pagadero sobre el cupon núm. 12
de los títulos al portador, con descuento de
1.575 por 100, ó sea por el impuesto de 1.25 por
100 sobre el dividendo, más 0.125 del recargo
transitorio establecido por R. D. de 25 de Jun-
io de 1897.

Los cupones se presentarán desde el dia 15
del actual en la Caja de Efectos del Banco de
España y en las de las Sucursales de este es-
tablishminto en provincias, facturados en los
impresos formulados al efecto, que se facilita-
rán gratis en las citadas dependencias, recibien-
do en que señalará el día del cobro contra el mis-
mo y al pié del cual deberá suscribir el recibí
el presentador de los cupones, si, del exámen á
que han de someterse éstos desde su pre-
sentacion hasta el dia señalado para el pago,
resultasen legítimos y correctos.

El importe de los cupones presentados en
Madrid se pagará por la Caja de Efectos del
Banco de España y el de los presentados en
provincias por las Cajas de las respectivas Su-
cursales.
Madrid 7 de Julio de 1898.—El Secretario
general, Luis de Albacete. 4-1

Pérdida de una yegua

Y UN BURRO

En la noche del 10 al 11 desaparecieron del
ferial una yegua y un burro; la primera de dos
años, negra, de alzada regular; el burro, de
color de ceniza y de 5 años.

La persona que los hubiese hallado ó dete-
nido se servirá dar aviso á D. Juan Echeverría,
vecino de Santesteban, y se gratificará. La ye-
gua está marcada en el lado derecho. 5-1 p

Academia LAGARDE

TOLEDO.—Trinidad, 16.

Alumnos aprobados en la convocatoria de
1898.
En Caballeria.—José Granados y Mangado.
En Infanteria.—Eduardo Lagarde y Aram-
buru, Ramon Solchaga y Zala, Eduardo Martín
Baltasar, Francisco Llano Encomienda, Eliodoro
Macias Murquiza, Pablo Rollano Romero,
Agustin Manchon Hebra, Laureano Delgado
Vidal, Ernesto Nieto Cobo, Venancio Prieto y
Lopez, Enrique P. norcbo Aragon, Celedonio
Patino, Miguel Moltó Miró, Agustin Perillo Fe-
rreiro, Ventura Catany y Andujar, Francisco
Estuyk Millenet, Baltasar Estruch y Diaz de
Lara, Manuel Moreno Escudero, José Granda y
Alvarez, Tomas Chueca Udaondo, Miguel Perez
Alcorta, Francisco Becerra Madio, Antonio
Marquez y Meles, Angel Fernandez Quesada
Emiliano Valera Penalva. 6-1

Coche de Burguete

A ARIVE.

Desde el cruce de Burguete se admiten
asientos á 50 céntimos para Garralda y Arive
en el coche correo de Burguete á Arive y vice-
versa. 4-1 p

Para arrendar

Se arrienda una bajera, 1.º y 2.º plsa de la
calle Mayor núm. 110.
En la calle Comedias núm. 15 tienda, darán
razón. 4-1

Pérdida de una cartera

En la tarde del 10 se extravió una cartera
de piel negra que contenia varios documentos
de interés, un retrato y 175 ó 200 pesetas en bi-
lletes de 50 y 25. Se suplica á la persona que la
haya encontrado la entregue al sargento de la
guardia civil en el cuartel situado en la calle
Mayor, aun cuando solo sean los documentos
y retrato, y se gratificará. 5-1 p

Boca, garganta, voz

PASTILLAS F. PRIETO

DE GUAYACINA Y MENTOL.
Siempre dan resultado rápido y seguro para
combatir las enfermedades de la Boca y Gar-
ganta, Tos por irritacion y de las primeras
vias respiratorias, ronquera, afonia, cosquilleo,
dificultad de tragar, feñidez de aliento,
anginas, dolor, picor, sequedad, granulaciones
herpéticas, etc.

Se recomienda muy especialmente á los
cantantes, oradores, profesores,
y á toda persona que tenga que hacer mucho
uso de la voz.

Tienen la ventaja sobre sus similares, de que
en su composicion no entran sales minerales,
que como el Clorato de potasa y otras debilitan
las mucosas del Estómago. Nuestras pastillas,
lejos de perjudicar el Estómago son un precio-
so tónico de las vias digestivas.
Caja 4 peseta.
Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguilna
ra, Zapateria, 25 i v d 48-42

Pérdida

La persona que haya encontrado un alfiler
de corbata con una piedra blanca, que se per-
dió el dia de San Fermín por la mañana en los
cubiertos de la plaza del Castillo, puede de-
volverlo á la calle de la Ciudadela, 11, 5.º y se
gratificará. 2-2

Buenas habitaciones, servicio esmerado, comi-
das á todas las horas.
Calle de la Estafeta, número 4, principal,
Pamplona. 8-8

Nodrizas

Se necesita una para criar en casa de la no-
driza. En la calle de San Nicolás, núm. 40 y 42,
tienda, darán razon. 3-3 p

Crédito Navarro

Desde el dia de hoy queda abierto en las
oficinas de esta Sociedad, para los señores de-
positantes en las cajas de la misma, el pago de
los cupones del vencimiento de primero del
mes que cursa correspondientes á los Billetes
hipotecarios de Cuba de ambas emisiones.
Pamplona 12 de Julio de 1898.—Por acuerdo
de la Junta de Gobierno, Luis C. Hundain, Se-
cretario.

Farmacia

Se vende en un puerto de mar, antigua
surtida y recientemente restaurada, en buenas
condiciones para el comprador. Para informes,
dirigirse Ciudadela, 7, 2.º 6-1 p

La Toscana

Grandes almacenes de loza, cristal
y porcelana
DE JUAN IRIGARAY
Mayor, 79—Pamplona—Mayor, 79

Venta por mayor y menor. Inmenso surtido
en florones, cornisas, artesonados, cartelas y
demás adornos para la decoracion de habita-
ciones.
Azulejos y baldosas.
BARATURA SIN IGUAL d mt 10

Arriendo de pastos

Se arriendan las yerbas del Vedado de Pe-
ñafior (vulgo Eguaras). Del precio y condicio-
nes informará en Calahorra el administrador
don Lorenzo Lana. 5-4 (a)

Aviso importante

Estanislao Sola, relojero y armero de Estella,
permanecerá en Pamplona ocupando uno de los
puestos ó barracas en las próximas ferias con un
gran surtido de relojes y armas, admitiendo
cambios en las dos clases, y servirá gustoso á
todos cuantos quieran honrarle con sus trabajos
a precios módicos, para lo cual cuenta con bu-
nos y abundantes elementos. 3-4 (a)

Liquidacion

de un buen saldo de camisetas, calcetines, me-
dias y guantes; gran surtido en mantillas, al-
hajas y blondas blancas. Se compra y vende
toda clase de muebles usados y nuevos.
Calle de San Nicolás número 19 tienda. 8-3 (a)

Landó

Se vende uno casi nuevo. En la administra-
cion de La Baztanesa darán razon. 8-5 p

Cambio de monedas

Oro español, oro y billetes franceses é ingle-
ses se toman á los precios más ventajosos.
Mauricia Guibert, Mayor, 27. 13-5

Academia preparatoria

MILITAR.

PAMPLONA.

Dirigida por los Capitanes de Artilleria don
Ignacio Mazeret y don Manuel Suarez.

Alumnos de esta Academia que han obteni-
do plaza en las Militares en el último concurso:
Infanteria.

Don Gabriel Pozas, don Gregorio Muga, don
Juan Alonso (pertencen á la Academia los tres
últimos meses), don Pablo Iglesias y don Rami-
ro Otel.

Caballeria.

Don José Granados.

Artilleria.

Don Leonides Hermoso (preparado en un
curso).

PROFESORES.

Don Ignacio Mazeret, don Manuel Suarez,
don Emilio Alonso y otros señores para que en
caso de enfermedad ó ausencia de los que des-
empeñan las clases, éstas no se interrumpan.

Las clases del próximo curso darán principio
el dia 15 del actual.

Advertencias. Los honorarios se pagarán
por quincenas vencidas.—Rebajas á los hijos
de militar, clases é individuos de tropa proce-
dentes de alistamiento.—Número ilimitado de
plazas gratuitas para los hijos ó hermanos de
militar ó marino muerto en campaña ó á conse-
cuencia de la fiebre amarilla.—Todos los do-
minigos se remiten á los padres ó encargados
las notas de concepcion de la semana con
noticia de las faltas de asistencia y puntualidad.

Para más detalles, correspondencia, etc., di-
rigirse á don Manuel Suarez, Paseo de Valen-
cia, 32, 4.º 4-4

¡Ojo!

En la calle de la Estafeta, 41, encontrará el
público un inmenso surtido en camas y jergo-
nes de hierro y tapizados, sillas de varias cla-
ses, cómodas, mesillas, espejos, lavabos, mol-
duras para cuadros y demás artículos que
abrazá este ramo. Tambien encontrará en la
misma un gran surtido en rosarios de plata y
plata sobredorada, anillos, pendientes, a fileres,
botonaduras, cadenas para relojes y gran varia-
cion en objetos para regalo y un bonito y va-
riado surtido de juguetes para los niños.
No equivocarse, Estafeta, 41. 8-4

Macho

Ha desaparecido un macho de once años, del
pueblo de Zubieta el dia 6 del corriente, cuyas
señas son: negro, con dos rozaduras en el tra-
sero, tamaño regular y templado. Quien sepa
su paradero avisará á la posada de Arangoa,
calle de Santo Domingo, 51. 3-3 p

La 19.000

CAMISERIA DE M. LAMANA

Corbatas, novedades, cuellos y puños.
Corbatas últimos modelos, elegantes dibu-
jos.

Cu-llos, puños, blusas, cinturones y corbatas
para señoritas.
Precios fijos marcados lo más económicos.
Confeccion y arreglo de camisas sobre medi-
da en seda, hilo, algodón, percal, batista, cefiro,
shirting y todos los artículos análogos á la ca-
miseria.
POZO BLANCO 19 3-3

Ovejas churras

Superiores y de cria se hallan de venta 150.
Informarán, calle Mayor, núm. 2, tienda. 8-3 p

Para terminar

Todo el que necesite camisas de algodón,
hilo ó seda en todas formas, géneros de punto
nacional ó extranjero y objetos varios del ramo
de camiseria, acuda á la liquidacion que hace
de todos sus artículos por retirarse del comer-
cio LA PERFECCION, camiseria de Mauricio
Lecumberri, calle de Zapateria, número 15,
Pamplona.

NUEVA REBAJA DE PRECIOS.

Aceites y vinos

Acete de Caspe superior á 18 pesetas la
arroba.
Vino tinto superior á 4 pesetas cántaro.
Calle de Comedias, 18, almacén de José Gol-
coechea. 10-7

Hotel de Francia

FUENTERRABIA
de la viuda de don Miguel Tellechea. 8-5

Nodrizas

Se necesita una para criar en casa de la
nodriza. En la plaza del Castillo, núm. 8, pliso
4.º informará. 3-3

Sidras, vinos y licores

Las mejores sidras de Guipuzcoa, ricos vinos
viejos claretos de mesa, licores de todas clases
de las más acreditadas marcas y aguardientes
de vino puro, todo á precios muy arreglados.
San Nicolás, números 44 y 46, almacén de Ga-
briel Sarasa. 6-6

Objetos de oro

Se compran toda clase de objetos en oro, pla-
ta y platino, y moneda extranjera á los mejores
precios.
Calceteros número 7, esquina de Chapitela. 15-15

Don Gabriel Munarriz

DENTISTA.

Coloca las dentaduras artificiales por todos
los sistemas y extrae las muelas por la electri-
cidad.
Chapitela, 8 y 10, 2.º izq. 8-3

Ayuntamiento Constitucioal

DE PAMPLONA

Concurso de ganados.

Las inscripciones para el concurso de gana-
dos se verificarán en el pabellon del ferial des-
tinado al Jurado los dias 11 y 12 del corriente
de 9 á 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde y
el dia 13 de 9 de la mañana á una de la tarde.
Pamplona 9 de Julio de 1898.—El Secreta-
rio, Agapito Goni. 10 y 12 2-2

Aceites y vinos

AL POR MAYOR.

Acéites superiores de Caspe y Andalucía, vi-
nos tintos superiores y embotellados, aguar-
dientes de vino y orujo de 9 á 20 pesetas cánta-
ro. Vinos generosos, licores finos y sidras de
las mejores marcas, vino moscatel garantizado
para Consagrar.
Para precios y demás dirigirse á Agapito
Peralta, calle San Miguel núm. 22 Pamplona. 8-4

Liquidacion

Se hace en el taller de carruajes de la calle
Nueva núm. 125, de varios carros nuevos y
usados, ruedas nuevas y usadas, dos cochecitos
y otros varios artículos del ramo, á precios su-
mamente ventajosos.
Calle Nueva 123 10-4

Liquidacion

Liquidacion de sombrillas, antucas de seño-
ra, de seda y lana, fin de siglo, última novedad.
Abanicos en clase buena.
Calle de Santo Domingo, paragueria. 13-13

Abanicos

Bonita coleccion en gasa japoneses y de pa-
pel á precios reducidos.
SOMBRILLAS
Gran variedad á precios sin competencia.
Pozoblanco, 6, paragueria 13-10

Importante

Se venden particularmente tres casas desig-
nadas con los números, 20, 22 y 27 de la calle de
San Nicolás.

Igualmente se venden tres viñas, una situa-
da junto al soto de Lezcairu, otra en Ezcaba y
otra en Ansoain.

Para más detalles y condiciones dirigirse á
la plaza del Castillo, núm. 22, fotografia del se-
ñor Pilego. 8-8

Aparroquiada

DE DIECIOCHO AÑOS

Se alquila una tienda de vinos y licores con
enseres ó sin ellos.
La familia que la ha ocupado todo ese tiempo
se retira.
Darán razon en el estanco de

